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Viviana Díaz, uoresidenta de la AFDD, y la mesa de diálogo 

Carolina Roussecu 

"E l otro día, en la calle, 
se me acercó una per:::o
na para decirme que 
entendía nu estro dolor 
y sufrimien to, que 
estaba con nosotros y 
tuviera confianza ... Era 
un ex miembro de la 
Fuerza Aérea". Es así 
como, día tras día, la 
presidenta en ejercicio 
de la Agrupación de 
Familiares de Detenidos 
Desaparecidos (AFDD ), 
Viviana Díaz, dice 
palpar la solidaridad 
de las personas y el 
cariúo de la juven
tud: "Ellos me 
reconocen, me 
dan un beso y 
siempre nos 
gritan 'valien
tes"'. 

Sin em!)argo, 
para 1:~ta m c1jer la 
semana no lrn sido 
tranquila. Es que luego de 
no aceptar incorporarse a la 
mesa de diálogo y cri ticar la 
instancia, recibió el malestar 
y la ~es pues~a ce los ::x1¡za
dGs ~e ~: :·r :...:· .. :~ --:-- ~1.~n1;. .1.--,6 que 

Presidente de la República 
en una carta abierta, que 
éste con mucha decisión, 
ener '.::Ú1 v fi rmeza, se dirigie
r.J. pc r caci~na ce :·adio y 

') 

; . 

:'~? ·;1;\·_'::.c: -~ \. 

se daban 
números de teléfono para dar 
información, entonces, ¿por 
qué en esta instancia podrían 
h :-; cc rlo? 

-¿Aún piensa que le 
están pavimentando a 
Pinochet la cancha de 
aterrizaje? 

-Las opiniones que entrego 
no son a título personal sino 
que a nombre de ia agiupa-

-¿Por qué no quieren 
contestar la carta de 
J aÍine Castillo Velase o, 
publicada íntegramente 
por LA NACION? 

-Acordamos como agrupa
ción no responderle pública
mente. porque no es la forma 



uan un oeso y 
siempre nos 
gritan 'valien-

\ . )· 1:-~ ... ~,_~ ¡.:"r -:-,·· .-:/ 

\ -,,,:, 4ti~i,f ~i tes"'. 
Sin embargo, ,..,...,,,.,....,.~,,,,_ ..... , .... --,.-""'..;:ir._.,._ ...... -- ,e,t:'t

________ ._._..._..- ...-- ... , .. ,....~·-(;!Jl!1','.$'J.i.i. , .·.,.. para esta mujer la 
semana no ha sido 
tranquila. Es que luego de 
no aceptar incorporarse a la Presidente de la República mesa de diálogo y criticar la en una carta abierta, que instancia, recibió el malestar éste con mucha decisión, y la respuesta de los aboga- energía y firmeza, se dirigie-dos de derechos humanos que ra por cadena de radio y sí se sentaron a conversar televisión a las FF.AA. y las junto a cuatro representantes llamara a entregar informa-de las Fuerzas Armadas, en ción a los tribunales de el edificio Diego Portales. justicia. Una cosa que no -Si a las 11 de la mañana hemos visto y de la que todos . del pasado sábado la mesa son testigos, es que durante de diálogo se hizo efecti- cinco años Freí se negó a 

va, ¿qué pasó por su _ · ¡J r~ci~irnos. Entonces, ¿qué ~ente durante el resto del . 1•• significa esta mesa cuando día? ,,._- , · · , Pérez Yoma dice que los . · -Que había partido una ,,, '. 1 militares no tienen informa-iniciativa de la cual nosotros ción de lo ocurrido con nues- · no formábamos parte Y que.· tros familiares y más encima tampoco deseábamos. Sin él les cree? 
embargo, muy consciente de -Y la mesa, ¿no sería que hay muchas cosas por una buena oportunidad hacer, que nuestra búsqueda para lograr una voluntad nunca ha sido fácil Y que favorable? 

· aunque nos enfrentaremos -La información siempre la con varios escollos, igual hemos recabado por otras tendremos la sabi~uría Y vías y no a través de las fortaleza para salir adelante. FF .AA. Y si ellos no lo hicie--¿ Y por qué están en ron cuando funcionó la contra de ~a iniciativa Vicaría de la Solidaridad, que a lo meJor puede ser luego la Comisión Nacional buena o inútil, pero nunca de Verdad y Reconciliación, mala? la Corporación Nacional de -Es que nunca la busca- Reparación y Reconciliación mos .. • y después el programa que -¿Buscaban otra cosa? depende del Ministerio del -Nos hubiese gustado, tal Interior, donde hubo una como se lo hicimos ver al campaña a nivel nacional y 

se daban 
números de teléfono para dar 
información, entonces, ¿por 
qué en esta instancia podrían 
hacerlo? 
1, -¿Lo que existe es un 

1J>roblema de credibilidad? ¡° -Dejamos de confiar en los 
/i miembros de las FF.AA. en el 
/) momento mismo en que 
f dieron un golpe militar. 

-Sin embargo, abogados 
que lucharon durante 26 
años por los derechos 
humanos sí están senta
dos y llanos a conversar. 
Incluso, Roberto Garretón 
manifestó a LA NACION 
que a la más mínima 
sombra de impunidad se 

. retiraba. 
:- -Nunca hemos dudado de 
las buenas intenciones de los 
abogados, y no porque ellos 
hayan optado por asistir a 
esa mesa de diálogo dejan de 
ser los profesionales respeta
dos y estimados por nosotros 

):!urante tantos años. Respe-
/ tamos su decisión y en nin
/ gún momento nos hemos 
\ referido a ellos de una manera 
\ que no corresponda. Tenemos 
/ claro que son los defensores de 
/ los derechos humanos, pero 

\

, existe una diferencia de 
opinión muy grande. 

-¿Aún piensa que le 
están pavimentando a 
Pinochet la cancha de 
aterrizaje? 

-Las opiniones que entrego 
no son a título personal sino 
que a nombre de la agrupa
ción. Analizamos los pros y 
los contras antes de tomar 
una decisión y estamos 
plenamente convencidos de 
que no nos equivocarnos. Por 

•
1 
lo mismo, esperamos que las 

· FF .AA. en als:-ún momento 
reconozcan ptiblicamente su 
participación en los crímenes. 

-Y la agrupación, ¿esta
ría dispuesta a un plan- 1 teamiento directo con los 
militares, sin más inter-

1 

ventores? 
-Nos hemos dirigido a las 

FF.AA. desde el momento 
mismo en que nuestros 
familiares fueron secuestra
dos. ¡A Pinochet le escribimos 
muchas veces y a las distin
tas autoridades del gobierno 
militar! La mesa nos parece 
una instancia que se crea 
sólo para buscar la verdad y 
donde la justicia se ve ausen
te. Y si en este país cualquier 
persona que comete un delito 
menor va a la cárcel, ¿por 
qué razón no pueden ir 
aquellos que mataron al 
margen dé toda ley y como 
política de Estado? 
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-¿,nor qué n o quieren 
c on te st.ar la carta de 
J airn"· Casti llo Ve! asco, 
publi ~a da íntegramente 
por LA NACION? 

-Acordamos como agrupa
ción no responderle pública
mente, porque no es la fonna 
en que hemos trabaj ado. Y no 
porque ellos t engan una 
opinión distinta vamos a 
dejar de reconocer y valorar 
el papel que han cumplido 
durante tantos años en la 
defensa de los derechos 
humanos. 

-En ese sentido, ¿siente · 
dolor que entre personas 
que luchan por la misma 
causa existan graves · 
discrepancias? 

-En mi opinión éstas no · 
deberian existir. Y si lamen
t ablemente ocurren, nosotros 
respetamos la opinión de los 
abogados. pero que ellos 
t ambién nos respeten. 

-¿Considera que las 
campañas presidenciales 
h an contaminado la discu
s ión de los derechos 
humanos? 

-Todo el tema se enmarca 
dentro de un proceso electo
r al y cuando quedan pocos 
meses para que finalice el 
gobierno , uno también podría 
pensar que es parn mostrar 
que ellos necesitan decir que 
algo han realizado. 


